

# EN PUNTO

## Brasil SECUESTRO Y GOLPE DE ESTADO

árabe» en el Mediterráneo y que no concuerda con el nacionalismo que ahora renace en el país.

La tercera clave es el petróleo. El petróleo de Libia, recién aflorado a la superficie —las primeras exportaciones datan de 1961—, es hoy fundamental para la economía de Occidente, sobre todo después del cierre del canal de Suez. Se dice que las cifras de exportación colocarán este año a Libia por encima de los otros países petroleros de Oriente Medio —Kuwait, Arabia Saudita, Irán—, y que su petróleo es de una calidad excelente. La compañía explotadora principal es la Occidental Petroleum, que produce unos ochenta mil barriles diarios. Es una de las treinta y nueve compañías petroleras que tienen los Estados Unidos en Libia —la Esso, la Mobil, la Marathon, la Amerada, son algunas otras—, que en total controlan el 90 por ciento de la producción petrolera libia. El otro diez por ciento lo tienen los ingleses. Fuentes oficiales de Washington han dicho estos días que las inversiones de capital de los Estados Unidos en Libia es aproximadamente de mil millones de dólares, pero los cálculos privados dicen que es mucho mayor: quizá cinco veces mayor... En los últimos dos años, los occidentales consideraban como «seguro» al petróleo de Libia, además de resultar más barato por su proximidad. También en este caso, los oficiales han garantizado el mantenimiento de las concesiones. Para quien gobierne Libia, el asunto del petróleo es muy delicado. Toda la economía del país depende de él. Antes del petróleo, Libia era uno de los países más pobres del mundo. Cualquier nacionalización, cualquier cambio de mercados, cualquier huida masiva de técnicos y capitales, puede provocar un colapso, al menos momentáneo, en la economía del país. Pero pocas revoluciones, y menos con signo nacionalista tan pronunciado y con dirección política tan imprescindible, pueden renunciar a recuperar las fuentes de su riqueza en manos extranjeras. Este dilema se le presentará al nuevo gobierno republicano. En un plazo de meses o de años tendrán que enfrentarse con el problema.

Naturalmente, estas tres claves —arabismo, Mediterráneo, petróleo— van a representar un papel de primera magnitud en el desarrollo de la joven república. Son presiones encontradas. Pieza fundamental para Occidente, lo es también para la Unión Soviética y lo es para el Oriente árabe. El equilibrio que puedan guardar los nuevos dirigentes es difícil. Por el momento, no todas las bazas están en sus manos. El Rey Idriss tiene aún muchos partidarios entre las tribus beduinas del desierto, en Cirenaica, donde él mismo formó un ejército —cuando fue emir de Cirenaica— que hoy está dirigido por oficiales británicos y que cuenta con unos siete mil hombres. La posición del heredero de Idriss, el príncipe Hassan Rida Senussi, es confusa. Parece que los republicanos han conseguido sumarle a su movimiento, quizá para neutralizar la fidelidad monárquica de los beduinos y los siete mil soldados de Cirenaica, pero el príncipe ha sido definido siempre como frío, apático, enfermizo, como el clásico príncipe aburrido de los cuentos orientales. No se le conoce, no se sabe cuál puede ser su fuerza religiosa sobre el país, su esfera de atracción. En país árabe, un hijo que se levanta contra su padre es una maldición. ¿Podría haber una guerra civil en Libia? El tiempo transcurrido sin reacción desde que se dio el golpe de Estado hace pensar que no que ya es tarde para reaccionar. Pero más tardó la reacción en el Yemen... Y todavía hay combates. Una guerra civil en Libia sería un acontecimiento enormemente grave para el mundo árabe y para el Mediterráneo en general. Egipto y Argelia no dejarían de intervenir, Estados Unidos y Gran Bretaña no podrían quedar al margen por la magnitud de sus intereses económicos y estratégicos. Afectaría al Magreb —Marruecos, Túnez, Argelia y Libia—, afectaría a todo Oriente Medio. La prudencia y la mesura con que los oficiales republicanos den sus primeros pasos, el radicalismo con que inicien un nuevo reparto de la riqueza y unas reformas de modernización en el país, la forma en que se planteen la recuperación del petróleo y las relaciones con los que les presionan, serán trascendentales en el futuro.



EL EMBAJADOR NORTEAMERICANO, BURKE ELBRICK.

El secuestro del embajador de los Estados Unidos en el Brasil por el Movimiento Revolucionario del Ocho de Octubre es una respuesta al pequeño golpe de Estado que se produjo el primero de septiembre, cuando un triunvirato militar ocupó el poder, vacante por la enfermedad —trombosis cerebral— del jefe del Estado, mariscal Costa e Silva. Constitucionalmente debía haber sido sustituido por el vicepresidente, Pedro Aleixo. Este había declarado que el mariscal le había encargado un plan de «restauración de la democracia» que hubiese comenzado el 7 de septiembre con la reapertura del Parlamento y la promulgación de una Constitución nueva. En lugar de ello, la nueva Junta ha acentuado el carácter rígido del régimen para evitar toda acción «prematura» y «peligrosa», y ha tomado medidas de represión efectuando un cierto número de detenciones. El rapto del embajador de Estados Unidos se ha reali-

zado con la pretensión de canjearlo por quince detenidos del Movimiento revolucionario. Pero tiene perfiles políticos importantes. El primero es una prueba de fuerza frente a la fuerza. El segundo está en la elección de la persona raptada. Desde el advenimiento del nuevo régimen en 1964, la oposición acusa continuamente a los Estados Unidos de haber patrocinado las fuerzas de derechas que esterilizaron los esfuerzos renovadores de Kubitschek, Quadros y Goulart. Los Estados Unidos poseen el 70 por ciento de las inversiones extranjeras en el país y dominan el 40 por ciento de las exportaciones. Fueron tropas brasileñas las que ayudaron a las de Estados Unidos en la represión de Santo Domingo, Brasil fortaleció la dirección norteamericana de la OEA y ha pretendido ser mediador entre Estados Unidos y las repúblicas hispanoamericanas. El régimen de 1964 puso a su cabeza al mariscal Castelo Branco, que



TRECE DE LOS QUINCE PRISIONEROS CANJeadOS POR EL EMBAJADOR.

## TELEX-TELEX-TELEX-TELEX

● Nueva víctima de la guerra de Vietnam. Se trata esta vez de un muchacho norteamericano de quince años: Greg Rogers, quien, para protestar contra la guerra, se disparó un tiro en la cabeza sentado en la escalinata que conduce al Capitolio washingtoniano. A su lado, una nota explicaba su decisión.



● «Hanoi tendrá en cuenta una retirada importante de fuerzas norteamericanas del Sur de Vietnam», declaró el jefe de la delegación norvietnamita, Xuan Thuy, a los periodistas acreditados ante la Conferencia de París.

● Después de haberlo hecho la Unión Soviética, Rumania y Yugoslavia se han adherido a la propuesta norteamericana sobre la desmilitarización parcial de las profundidades submarinas, aunque insistiendo en la necesidad de que dicha desmilitarización sea total en una segunda fase.

● Roman O'Rhailly, promotor de la célebre estación pirata «Radio Carolina» —prohibida actualmente—, anunció su intención de lanzar programas de TV desde un avión en vuelo constante, a seis o siete mil metros de altitud, y que podrían ser captadas en un setenta por ciento del territorio británico.

● En un mensaje dirigido al pueblo boliviano, Inti Peredo, antiguo adjunto de Che Guevara, ha manifestado que «vuelve la guerrilla a Bolivia; la lucha será larga y cruel y más violenta todavía que la de 1967», y hasta que «Bolivia y el continente sean liberados de la opresión».

● De acuerdo con un comunicado hecho público por la Organización Mundial de la Salud, cerca de cien mil muertos y trescientos mil heridos se registraron, en el transcurso del año, en las carreteras europeas.

● A poco del golpe de Estado que ha convertido a Libia en república, el diario libanés «Al Moharer» hizo pública la detención de ciento treinta y seis personas en Arabia Saudita, como responsables o sospechosas de un intento de golpe de Estado republicano en aquel país.

● El secretario de Estado norteamericano para la Defensa, Melvin Laird, ha manifestado a la revista «Time» que no cree en absoluto en la suavización de las relaciones con la U. R. S. S., pero que, pese a ello, no se ha descartado una posible retirada de fuerzas norteamericanas estacionadas en Europa.

● De acuerdo con una fuente oficial israelita, las pérdidas sufridas por Israel durante el pasado mes de agosto ascienden a veintinueve muertos y ciento veintinueve heridos, siendo la zona del Canal de Suez el lugar que registró mayor número de víctimas.



● En ocasión de la apertura de la Feria de Salónica, el primer ministro griego, Georges Papadopoulos, manifestó que «necesitamos un Estado fuerte que no tenga que dar cuentas de su gestión a un Parlamento».

● A pesar de que el influyente diario londinense «Times» siga abogando por el ingreso de Gran Bretaña en el Mercado Común, se registra un amplio movimiento en sentido contrario a dicho ingreso en todo el país.

● Huelga «salvaje» en Alemania Federal. Diez mil obreros metalúrgicos de la zona industria de Dortmund cesaron en el trabajo en solicitud de un aumento salarial de treinta y cinco pfennigs (unas seis pesetas) por hora de trabajo.

## TELEX-TELEX-TELEX-TELEX

fue un hombre de dureza excepcional. Disolvió partidos, yuguló la prensa, gobernó por decreto, destituyó gobernadores y diputados, modificó la Constitución, encarceló oponentes... Castelo Branco murió en accidente el 18 de julio de 1967. Le sustituyó quien ya estaba designado como su sucesor, el mariscal Costa e Silva, quien, a pesar de su compromiso real con el nuevo régimen, no perdió una ocasión de buscar la forma de normalizar el régimen y de permitir que la oposición pudiera integrarse. Esta línea parece ahora quebrada con el nuevo golpe, y el contragolpe revolucionario sitúa de nuevo al país entre dos extremos radicales. La historia del Brasil es la de una inestabilidad continua. Colonia portuguesa durante cuatro siglos, fue ocupado por los franceses, se convirtió en Imperio en 1822 y en República independiente en 1889, tras una revolución burguesa que fijó unas estructuras características de grandes

propietarios agrarios: el 45 por ciento de las tierras pertenecen al uno por ciento de los propietarios. Es uno de los países más ricos del mundo, con zonas que cuentan entre las más pobres. El primer alzamiento serio contra este estado de cosas fue el de Prestes, que mantuvo la agitación durante dos años —1922 a 1926—. Getulio Vargas mantuvo durante casi veinticinco años el «estado nuevo», un reformismo populista que a pesar del largo tiempo consumido no pudo dar más que esperanzas. Brasil ha seguido explotando mal sus riquezas, distribuyéndolas mal y gastando más de lo que gana, de forma que la inflación no ha podido ser contenida. Kubitschek, Quadros y Goulart intentaron la reforma hacia la riqueza, pero fueron esterilizados. Una de las principales fuerzas populares es, hoy, la Iglesia progresista, que ha dado la figura espectacular de monseñor Helder Camara.

### Asia

## LA MUERTE DE HO CHI MINH NO CAMBIA EL MUNDO



¿Puede tener algún significado histórico la desaparición de Ho Chi Minh de la escena política asiática? La mayor parte de los observadores coinciden en afirmar que no. Los principalmente interesados en mantener esta idea de continuidad son, naturalmente, los gobernantes de Hanoi, quienes declaran que «desde hace muchos años no era Ho Chi Minh, sino el partido comunista, quien marca las normas de dirección». Es la opinión del ministro de Estado y primer secretario del gobierno japonés, Shigeru Hori, para quien es «poco probable» un cambio de política por parte del gobierno vietnamita. «Le Monde» titula su editorial, significativamente, «La guerra continúa». «Y continuará —dice— en tanto que no se encuentre una solución a los dos problemas capitales, que son la retirada de las tropas americanas, por una

parte, y, por otra, la naturaleza de poder en Saigón», mientras el poder sigue estando compartido por Phan Van Duong, en el gobierno y la diplomacia; Le Duan, en el partido; Giap, en el Ejército, y Truong Chinh, en la Presidencia de la Asamblea. Se atribuye, sin embargo, a Ho Chi Minh el esfuerzo personal de haber conseguido un equilibrio entre China y la URSS, poniendo en juego su viejo prestigio de revolucionario en los dos países y sus cualidades de diplomático. ¿Sabrán sus sucesores mantener esta difícil escuela? La muerte de Ho Chi Minh ha producido un hecho político importante en ese sentido: el encuentro, en sus funerales, de las primeras autoridades comunistas soviéticas y chinas, junto a otras de todo el mundo.

(Véase, en páginas 12-16, reportaje biográfico sobre la figura de Ho Chi Minh.)

### Armas

## HISPANOAMERICA, CONTRA LA BOMBA

Ha costado cinco años de diplomacia y de vencer obstáculos la formación de la Agencia para la Proscripción de Armas Nucleares en Hispanoamérica, que acaba de inaugurar su

sede y sus trabajos en México, con la presencia del secretario general de la ONU, U Thant. Forman parte de ella 14 naciones, que ya en 1957 consiguieron la firma de un tratado mu-